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 ■С праздником, 
дорогие строители!

Уважаемые строители, архитекторы и проекти-

ровщики! Дорогие заказчики, коллеги, друзья! При-

мите искренние поздравления в свой профессио-

нальный праздник!

10 августа в России отмечается День строителя. В этот 
праздник мы вспоминаем о совместных достижениях и 
делимся планами строительства жилых домов, объектов 
производства и инфраструктуры. 

Сегодня в Архангельской области активно реализуют-
ся масштабные строительные  проекты федерального и 
местного значения. Социально-экономическое развитие 
региона, как и всей страны, в значительной степени зави-
сит от  успешной и стабильной работы строительной от-
расли. Строительство – это основа благополучия и про-
цветания любого края. 

Ваш талант и золотые руки изо дня в день преображают 
наши города  и села, привносят в жизнь северян удобство 
и комфорт. Профессиональный строитель и опытный архи-
тектор – и тот и другой создают на века. Это люди особой 
закалки, деятельные, сильные и ответственные. Пусть по-
строенные вами дома будут крепкими, красивыми и удоб-
ными, а в них живут счастливые семьи, вспоминающие до-
брым словом тех, кто обеспечил им уют, надежные стены 
и прочную крышу над головой. 

Желаем профессиональных успехов, воплощения са-
мых амбициозных проектов, крепкого здоровья, благопо-
лучия вам и вашим семьям. С праздником, дорогие друзья! 

СРО НП «Союз профессиональных строителей»

СРО НП «Союз проектировщиков»

Поздравление

Поднять 
паруса! 

Центр «Футурист» 

и юридическая компания 

«Гудков, Корельский, 

Смолярж» предлагают 

создать благотворительный 

фонд для восстановления 

шхуны «Запад». 
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Эхо недели

1471 22,6
квартира 

млн 
рублей 

Профессия: 10 августа отмечается День строителя 

Нам квота строить 
и жить помогает?

Около 70% 
иностранцев, 
приезжающих в 
Архангельскую 
область в статусе 
трудовых мигрантов, 
устраиваются 
работать 
на стройплощадки 
региона. По данным 
профильного 
министерства, 
это примерно 
1100 человек в 
год. Как считают 
представители 
строительных 
компаний, в 
действительности 
гастарбайтеров 
больше раза в два. 
Кто же строит город 
сегодня, накануне 
профессионального 
праздника 
попробовал выяснить 
«Бизнес-класс».

День строителя в России 
отмечается во второе вос-
кресенье августа и в 2014 
году выпадает на 10-е число. 
В офисах большинства ар-
хангельских строительных 
организаций поздравле-
ния будут принимать преи-
мущественно местные спе-
циалисты. Непосредствен-
но на стройплощадках си-
туация иная...

«В управленческом шта-
те у нас в основном сотруд-
ники из Архангельска,– рас-
сказывает исполнитель-

ный директор ООО «Стро-

ительная Компания «Эль-

брус» Василий ТОМАНЕЦ. 
– Что касается рабочих спе-
циальностей, каменщиков, 
штукатуров, маляров здесь, 
к сожалению, в достаточ-
ном количестве не найти. Их 
либо не учат, либо загружа-
ют исключительно теорией, 
не обеспечивая возможно-
стью проходить практику. В 
80-е годы человека, имею-
щего диплом об окончании 
строительного техникума 
или факультета вуза, без 
опасений назначали про-
рабом. Сегодня выпускни-
ка в лучшем случае можно 
поставить мастером на объ-
ект. Естественно, нехватку 
рабочих и линейных руко-
водителей надо как-то вос-
полнять. Мы, например, на 
2014 год наняли по квоте 20 
граждан Украины – как раз 
по тем направлениям, кото-
рые я назвал». 

На сайте министерства 
труда, занятости и соци-
ального развития Архан-
гельской области размещен 
список из пятидесяти про-
фессий, наиболее востре-
бованных в регионе. Штука-
тур и маляр, кстати, – в их 
числе, причем, по информа-
ции городского центра за-
нятости населения, средняя 
заработная плата по пред-
ложенным вакансиям со-
ставляет 23,4 и 24,6 тыся-
чи рублей соответственно 
(впрочем, это на пять-шесть 
тысяч ниже средней по об-
ласти). 

Всего профессий, име-
ющих отношение к строи-
тельной отрасли, в «рей-
тинговом» списке мини-
стерства около двадцати. 
Не хватает, в частности, ар-
матурщиков и бетонщиков, 
хотя именно эти специаль-
ности – ключевые в моно-
литном домостроении. Об-
разовательные учрежде-
ния области набирают сту-
дентов, реагируя на тренды 
рынка с опозданием, и ско-
рее всего это не их вина.

Архангельский техникум 
строительства и экономики 
на бюджетной основе на все 
формы обучения набирает 
в общей сложности около 
трехсот студентов в год. На 
самые популярные специ-
альности («строительство и 
эксплуатация зданий и со-
оружений», «имуществен-
но-земельные отношения») 
конкурс – три-четыре че-
ловека на место. При этом, 
в частности, монтажников, 
автомехаников, машини-
стов дорожных машин – яв-

ный недобор, несмотря на 
наличие госзаказа. 

«Вопрос в том, как фор-
мируется спрос,– рассуж-
дает директор техникума 

Александр ФИЛИППОВ.– 
Не забывайте, что мы го-
ворим о ребятах 16-17 лет, 
за которых зачастую реше-
ния принимают родители. 
Сколько наших выпускни-
ков действительно пойдет 
работать по специально-
сти? Да, мы сотрудничаем 
с СРО НП «Союз професси-
ональных строителей», не-
которыми известными в Ар-
хангельске предприятиями, 
но таких примеров единицы. 
«Советская» схема утрачена. 
Работодатели почти не об-
ращаются в министерство 
с заявками на специалистов 
определенного профиля. И 
их можно понять: при кон-
трактной системе ни одна 
компания не знает, чем она 
будет заниматься в ближай-
шие год-два. Зачем вкла-
дываться в обучение кад-
ров, когда гораздо проще 
набрать приезжих под кон-
кретный заказ? Местные 
молодые специалисты ста-
раются купить жилье, заво-
дят семьи – это уже совер-
шенно другой уровень от-
ветственности со стороны 
работодателя». 

В 2014 году организа-
ции Архангельской обла-
сти подали заявки на при-
влечение около 4,5 тыся-
чи иностранных работни-
ков. Есть информация, что 
уже поступают заявления и 
на 2015 год – одна из стро-
ительных компаний региона 
просит разрешение трудо-

устроить 350 армянских рабо-
чих. Между тем региональная 
квота, утвержденная в этом 
году «в целях поддержания оп-
тимального баланса трудовых 
ресурсов», составляет лишь 1,7 
тысячи человек. При этом рабо-
тодатель должен доказать целе-
сообразность привлечения та-
ких кадров и обеспечить выпла-
ту достойной заработной платы.

«Себестоимость жилья в Ар-
хангельске– 25-28 тысяч рублей 
за квадрат,– продолжает Васи-
лий Томанец.– Вот и сравните 
с ценами на квартиры. Многие 
застройщики экономят, нани-
мая гастарбайтеров, но, на мой 
взгляд, это не решение пробле-
мы. Чтобы оформить на работу, 
к примеру, двадцать украинцев, 
нужно столько времени, сколь-
ко на наших сто пятьдесят. От-
дача есть, поскольку они при-
езжают в Россию на заработки 
и буквально не теряют ни ми-
нуты, однако и подоходный на-
лог с их зарплаты выше в два с 
лишним раза. Платить за учебу 
«своих» ребят слишком затрат-
но, тем более что потом их, как 
правило, успешно переманива-
ют в госсектор. С обанкротив-
шихся архангельских предпри-
ятий специалисты давно раз-
бежались или вышли на пен-
сию. Сейчас мы достраиваем 
общежитие для вахтовиков на 
60 мест – буду приглашать лю-
дей из районов: они умеют об-
ращаться с мастерком, бензо-
пилой и т. д. и при этом не от-
личаются завышенными амби-
циями». 

По данным министерства 
труда, занятости и соцразвития, 
подавляющее большинство 
иностранных рабочих в области 

– граждане Узбекистана и Азер-

Акценты

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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общей площадью 106,2 тыс. кв. м по-

строена в Архангельской области в пер-

вом полугодии 2014 года (116,4% к соот-

ветствующему периоду 2013 года). Наи-

больший удельный вес в общей введен-

ной площади занимают города Архан-

гельск (29,4%) и Котлас (12,9%). За счет 

собственных и заемных средств насе-

лением введено 528 жилых домов пло-

щадью 61 тыс. кв. м (в 2,2 раза превы-

шает уровень января-июня 2013 года).

получит Архангельская область на капремонт домов из 
Фонда содействия реформированию ЖКХ.  Областной 
бюджет в порядке софинансирования добавит 30,2 млн 
рублей. Эти деньги будут направлены четырем муни-
ципальным образованиям, в которых проживают бо-
лее трех с половиной тысяч человек.

 ■ Регион не согласен 
с кадастровой оценкой земли

Правительство Архангельской области не согласи-

лось с представленными результатами кадастровой 

оценки земель промышленного и иного специального 

назначения. Работы по заказу министерства имуще-

ственных отношений выполняла компания-подрядчик 

из Новосибирска.     

Министр имущественных отношений Ирина КОВАЛЁ-
ВА совместно с представителями других ведомств выска-
зала исполнителям контракта массу претензий и подверг-
ла проделанную работу жесткой критике. « Мы не согласны 
с представленными результатами кадастровой оценки зе-
мель, поскольку в подготовке документов и определении 
стоимости участков очевидны явные пробелы. Между тем 
от качества этой работы зависит экономика муниципаль-
ных образований и наполняемость доходной части област-
ного бюджета», – заявила она. 

Напомним, в прошлом году утвержденная в Архангель-
ской области кадастровая оценка земельных участков на-
селенных пунктов и объектов недвижимости оказалась да-
лека от реальных рыночных цен. Владельцы земли стали об-
ращаться в суды и выигрывать их, снижая кадастровую сто-
имость, от которой зависят имущественные налоги. Каче-
ство проведенной оценки вызывало определенные сомне-
ния, поэтому сейчас заказчик решил предвосхитить ситуа-
цию с повальным обращением в суды. 

Министра поддержали и представители Кадастровой 
палаты.  По решению членов комиссии подрядчик должен 
устранить все высказанные замечания не позднее конца 
августа. 

 ■Суд признал незаконным 
ограничение поставок газа 

Октябрьский районный суд удовлетворил иск про-

курора Архангельской области, признав незаконными 

действия ООО «Газпром межрегионгаз Ухта» по введе-

нию 100-процентного ограничения поставки природ-

ного газа на Архангельскую ТЭЦ.

Согласно решению суда «Газпром межрегионгаз Ухта», 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» и ОАО «Газпром газораспре-
деление» обязаны и далее обеспечивать поставку топли-
ва на ТЭЦ в полном объеме и на условиях, предусмотрен-
ных договором, сообщает пресс-служба ТГК-2.

Напомним, что в начале июня 2014 года «Газпром меж-
регионгаз Ухта» планировал прекратить подачу природ-
ного газа на крупнейший энергоисточник региона. В связи 
с тем, что прекращение поставок могло привести к срыву 
горячего водоснабжения в большей части Архангельска и 
возникновению проблем с электроснабжением по всей об-
ласти, прокуратура обратилась в суд.

Суд считает возможной оплату природного газа за счет 
переуступки долгов потребителей тепловой энергии перед 
ТГК-2, которые по состоянию на 30 июля 2014 года превы-
шают 1,8 млрд рублей.

 ■ На имущество Дмитрия 
Таскаева наложен арест

Судебные приставы наложили арест на имущество 

известного в Архангельске политика и предпринима-

теля Дмитрия ТАСКАЕВА, осужденного за получении 

взятки.

29 июля в присутствии понятых и представителя долж-
ника судебные приставы наложили арест на нежилое поме-
щение площадью 562,7 кв. м в центре Архангельска (мага-
зин «Яшма»), три земельных участка в Приморском райо-
не площадью по 2000 кв. м каждый, а также на находящи-
еся на земельных участках постройки площадью 100,3 кв. 
м, 225,4 кв. м и 25,5 кв. м соответственно, сообщает пресс-
служба ведомства.

 ■ В Онеге строится новый 
завод биотоплива

Строительство завода по производству биотопли-

ва из отходов лесопереработки ведет компания «Био-

нет». Предприятие, которое будет изготавливать про-

мышленные пеллеты, создано на базе бывшего Онеж-

ского гидролизного завода. 

Строительство завода началось в 2013 году. Запустить 
производство мощностью 150 тысяч тонн пеллет намече-
но в ноябре – декабре этого года.

Всего, по данным областного правительства, в течение 
последних пяти лет на пеллеты, опилки и отходы леспрома 
было переведено 43 котельных, построено восемь новых, 
закрыто 22 старых неэффективных котельных. Баланс энер-
гетики ощутимо сместился в пользу инновационных видов 
топлива, одно из которых, так называемые торрефициро-
ванные пеллеты, и будет производиться в Онеге.

Такие пеллеты обладают рядом достоинств по сравне-
нию с обычными, иначе называемыми белыми: они оттал-
кивают влагу, могут храниться под открытым небом, не гни-
ют, не плесневеют, не разбухают и не рассыпаются и, нако-
нец, имеют лучшие показатели сжигания.
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 ■ Повторить успех «Петромоста»
Успех гипермаркета 

«Петромост» в Архангель-

ске превзошел ожидания 

владельцев. По призна-

нию руководителя тор-

говой сети «Петровский» 

Владимира ПЕТРОВСКО-

ГО, ежедневно через ги-

пермаркет проходит бо-

лее 5,5 тысячи человек, 

а средний чек гораздо 

выше, чем в других мага-

зинах сети. Предприни-

матель намерен повто-

рить успех. 

«Проектов, соразмерных по масштабам «Петромосту», 
в планах нет, но будет построено несколько менее крупных 
объектов. Вскоре откроется новый торговый комплекс в Се-
веродвинске, крупный магазин строится и в Архангельске. 
Два объекта находятся в стадии проектировки – они будут 
построены рядом  с ТЦ «Гиппо» и ТК «Петромост» для сда-
чи в аренду», – рассказал Владимир Петровский в интер-
вью «Бизнес-классу».

За последние пять лет торговая сеть «Петровский» вы-
росла в два раза. Сейчас в Архангельске, Северодвинске, 
Новодвинске и Вельске открыто 65 торговых точек. Еще 20 
магазинов работает в Санкт-Петербурге. В районы области 
компания идти не спешит – покупательная способность на-
селения невысокая, инфраструктура отсутствует, логисти-
ку сложно выстроить и дорого. 

Такое же скептическое отношение к производству про-
дуктов питания (в группу компаний «Петровский» входит 
АПК «Любовское» и птицефабрика «Архангельская» – бренд 
«Уемляночка»). «Заниматься производством продуктов пи-
тания в Архангельске дорого, а потому крайне невыгодно. 
Тарифы на отопление и энергоресурсы выше, зарплата – с 
северными надбавками, продолжительность оплачивае-
мого трудового отпуска – выше, чем в соседних областях. 
На данный момент мы полностью обеспечиваем только по-
требности собственной торговой сети по куриному мясу, яй-
цам, частично молочным продуктам и картофелю. Сторон-
ние сети не берут, пусть и качественную, продукцию  мест-
ных сельхозпредприятий на реализацию – она проигрыва-
ет в уровне себестоимости и, как следствие, в цене на пол-
ке. Так что в расширении производства нет экономическо-
го смысла», – рассказал предприниматель.

Интервью с Владимиром Петровским 

читайте в следующем номере

«Бизнес-класса» и на сайте bclass.ru.

Эхо недели

16,1млрд 

рублей 

Госзакупки

 ■ 70% торгов проводится 
через электронные аукционы

 ■ Конкурс с ограниченным участием: 
на чём можно «прогореть»?

Первые итоги реализации Феде-

рального закона «О контрактной систе-

ме» озвучил на еженедельном совеща-

нии у губернатора руководитель кон-

трактного агентства Архангельской об-

ласти Константин СЕВЕРЬЯНОВ. 

Реализация 44-ФЗ привела к серьезно-
му росту числа проводимых торгов. Только 
в первом полугодии 2014 года в контракт-
ное агентство было направлено более 4370 
заявок на проведение торгов, что в 1,7 раза 
больше, чем в прошлом году. Однако не-
смотря на возросшее количество конкур-
сов и электронных аукционов, средняя цена 
одной закупки по сравнению с первым по-
лугодием 2013 года уменьшилась почти в 
два раза. 

Около 70% закупок производится через 
электронный аукцион (в прошлом году эта 
цифра составила 63%). Объемы определе-
ния поставщиков с помощью запроса ко-
тировок и закупок у единственного постав-
щика, включая закупки до 100 тысяч ру-
блей, снизились по сравнению с 2013 годом 
с 35 до 25%.

Еще одним положительным результа-
том внедрения контрактной системы ста-
ло увеличение числа участников закупок. 
В первом полугодии 2014 года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года среднее количество поставщиков в 
одной закупке на электронных аукционах 
выросло в 1,4 раза.

В 2014 году по инициативе агентства 
проводятся закупки в рамках реализации 
мероприятий адресной инвестиционной 
программы (АИП), причем впервые с му-
ниципальными заказчиками. За шесть ме-
сяцев 2014 года по АИП от заказчиков по-
ступило 27 заявок на сумму 535 млн рублей, 
из них 14 заявок на сумму 241 млн рублей 
подали муниципальные заказчики.

В соответствии с ч. 2 ст. 56 ФЗ 

«О контрактной системе...» конкурс с 

ограниченным участием проводится 

в случае, если работы способны осу-

ществить только подрядчики, имею-

щие необходимый уровень квалифи-

кации и опыта. Это тот случай, когда 

предложенная подрядчикам цена кон-

тракта играет не главную роль. Рассмо-

трим распространенные ошибки участ-

ников... 

Постановлением Правительства РФ от 
28.11.2013 №1089 утвержден соответству-
ющий  перечень случаев, когда заказчик 
вправе объявить конкурс с ограниченным 
участием. Этим же документом утвержде-
ны дополнительные требования, предъяв-
ляемые к участникам закупки. 

Во-первых, это опыт исполнения кон-
тракта в течение трех лет до даты подачи 
заявки на участие в конкурсе. Во-вторых, 
стоимость ранее исполненного контракта 
должна составлять не менее 20% начальной 
цены контракта, на право заключить кото-
рый проводится конкурс. В-третьих, у участ-
ника должно быть собственное или арендо-
ванное на срок исполнения договора обо-
рудование и другие материальные ресурсы.

Если участники не могут подтвердить 
соответствие этим требованиям, то пред-
квалификационный отбор они не проходят. 
Так произошло с двумя из трех заявивших-
ся на конкурс компаний, претендовавших 
на право заключить контракт в рамках ор-
ганизации лечебного питания для Северод-
винского родильного дома. Конкурс прово-
дился в апреле 2014 года: начальная сумма 
контракта почти 5 млн рублей. 

Согласно ч. 6 ст. 56 ФЗ «О контрактной 
системе...», заявка на участие в конкурсе с 
ограниченным участием наряду с инфор-
мацией, предусмотренной ч. 2 ст. 51 ука-
занного Федерального закона, должна со-
держать документы, подтверждающие со-
ответствие  дополнительным требовани-
ям, или заверенные копии таких докумен-
тов. Тем не менее один из участников пред-
ставил конкурсной комиссии не копии ра-
нее исполненных договоров, а скрин-шоты 

документов с электронной площадки. При 
этом сумма была меньше 20% цены «разы-
грываемого» контракта. Копии договоров 
аренды нежилых помещений с участником 
конкурса также отсутствовала. И хотя от-
страненная компания пожаловалась в Ар-
хангельское УФАС, действия конкурсной 
комиссии были признаны обоснованными...

Во втором квартале этого года в Архан-
гельской области проводился конкурс на 
ремонт объекта капитального строитель-
ства с начальной ценой контракта 153 млн 
рублей. Среди критериев оценки заявок 
наибольшую значимость имела предлага-
емая подрядчиком цена (60%), качествен-
ные, функциональные и экологические ха-
рактеристики объекта (30%), квалифика-
ция участника (10%). 

Примечательно, что оба участника кон-
курса почти сравнялись в своих заявках по 
цене и квалификации. Все решилось после 
сопоставления заявок по критерию «каче-
ство работ». Так, за «подробное и логиче-
ски связанное» описание работ давалось 
30 баллов, за «неподробное»– 5 баллов, за 
отсутствие такового – 0. До 20 баллов мож-
но было заработать на описании меропри-
ятий по технике безопасности, столько же 

– на природоохранных. Высшая оценка в 30 
баллов давалось за создание системы кон-
троля качества. 

Первая компания по данному крите-
рию представила материал на двух десят-
ках страниц, вторая ограничилась двумя. В 
итоге участник «А» по итогам рассмотрения 
заявок получил  99,4 балла и признан побе-
дителем, «В» – 88 баллов. 

Думается, что проигравшему просто не 
хватило опыта, профессионализма, а кон-
кретнее – фантазии. А ведь в таких случаях 
подрядчикам не следует скупиться в оцен-
ке собственных возможностей, перебора не 
будет. Все, что предложено, обещано в за-
явке, будет осуществляться в ходе исполне-
ния уже заключенного контракта, который 
заострен на конечный результат. 

Виктор БЕЛИЦЫН, 

кандидат экономических наук

байджана, с большим отрывом 
от них следуют выходцы из Тад-
жикистана, Украины, Киргизии. 
К началу лета квота этого года 
была использована предпри-
ятиями только на 22%. Основ-
ная причина, как поясняют в 
ведомстве,– многочисленные 
нарушения Трудового кодекса 
РФ, миграционного и налого-
вого законодательства. Часть 
заявок предпринимателей от-
клонена из-за того, что указан-
ный в них уровень заработной 
платы оказался ниже прожи-
точного минимума. Между тем, 
судя по базе вакансий, приез-
жий рабочий даже без профес-
сионального образования мо-
жет рассчитывать в Архангель-
ске на зарплату от 20 тысяч ру-
блей в месяц, прораб – в сред-
нем на 30 тысяч. 

В конце июля Госдума при-
няла в первом чтении законо-
проект, предполагающий заме-
ну квотирования иностранной 
рабочей силы выдачей трудо-
вым мигрантам патентов на ра-
боту у юридических лиц (сейчас 
патент можно получить только 
для работы у физических лиц). 
Таким образом, регионы по-
лучат право самостоятельно 
определять свою потребность 
в трудовых мигрантах. Стои-
мость выдаваемых патентов 
также установят местные вла-
сти. Базовая ставка налога – 
1 тысяча рублей – будет умно-
жаться на региональный коэф-
фициент, отражающий особен-
ности рынка труда в конкрет-
ном субъекте РФ.

«Ограничивать число приез-
жих по географическому прин-
ципу неразумно. По некоторым 
видам работ у нас в Архангель-
ске просто нет своих специа-
листов. Или качество оставля-
ет желать лучшего: самые ква-
лифицированные кадры для 
монолитного домостроения, 
к примеру, приезжают сюда с 
Украины, – отмечает прораб 

ООО «Строительная компа-

ния «Север» Иван КОЛЕСЕНЬ. 
– Бороться с демпингом иного-
родних компаний в части при-
влечения трудовых ресурсов 
можно, но для этого, прежде 
всего, нужно совершенство-
вать организацию практики в 
образовательных учреждени-
ях. Иначе выпускники у нас так 
и будут на стройках ведра та-
скать – больше им ничего не до-
верят». 

Еще одна проблема – несо-
вершенство системы госзаку-
пок. Игра на понижение цены не 
оставляет компаниям иного вы-
бора, кроме как везти в регион 
дешевую рабочую силу. «В иде-
але у каждого контракта долж-
на быть не только максималь-
ная, но и минимальная цена, 
основанная на расчете реаль-
ной стоимости работ. Хотя с 
учетом коррумпированности 
отрасли это предложение поч-
ти фантастическое»,– считает 
Иван Колесень.

Акценты

– на такую сумму выполнены 
работы в сфере строительства  
за январь – июнь 2014 года (на 
35,1% ниже прошлогоднего 
уровня). Большая часть работ 
приходится на НАО.

 ■ На АПАП-1 и АПАП-2 
разгорается  конфликт

В муниципальных предприятиях пассажирских пе-

ревозок Архангельска начались задержки по выпла-

те заработной платы в отношении работников, кото-

рые ранее выиграли судебные иски по начислению 

зарплаты. Таковых примерно половина. По сообще-

ниям работников, за июнь они получили аванс в раз-

мере около тысячи рублей. 

В отношении работников, которые отстаивали свои за-
конные права, выносятся сомнительные дисциплинарные 
взыскания. Некоторые сотрудники лишаются премий на 
200%, в то время как максимальная премия составляет 
не более 100%. Нарушается законодательство о запрете 
дискриминации по признаку принадлежности к профсо-
юзной организации. Не производится и индексация за-
работной платы, несмотря на рост тарифов и повышение 
цен на товары и услуги. 

Ранее муниципальные предприятия передали частни-
кам один из самых выгодных имеющихся у муниципалов 
маршрутов – №22. По имеющейся информации, из 46 ав-
тобусов, в том числе закупленных по федеральной про-
грамме поддержки российских производителей автотран-
спорта, на линию выходит только 20, остальные просто не 
используются и в большинстве случаев разобраны на зап-
части. Если ранее на маршруте №44 было 18 автобусов, 
то теперь на линию выходит всего 10. Так руководство му-
ниципальных предприятий распорядилось техникой, по-
лученной за счет бюджетных городских и федеральных 
средств. 

Вполне возможно, что ситуация имеет признаки 
преднамеренного банкротства. Кроме того, многие ра-
ботники до сих пор не получили денежные средства по 
выигранным судебным искам о взыскании недоначис-
ленной заработной платы. Работники боятся, что МУП 
«АПАП-1» и МУП «АПАП-2» могут повторить судьбу обан-
кроченного Северодвинского ПАТП, сотрудники кото-
рого до сих пор не получили заработную плату. В та-
ком случае можно будет говорить об исчезновении му-
ниципального общественного транспорта в Архангель-
ске, а с ним и комфортабельных пассажирских перевозок 
автобусами ЛиАЗ. 

Федерация профсоюзов Архангельской области
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Власть и общество
Политика: Местное самоуправление готовится к реформе

Был управляющим, 
станет исполнителем?
Между мэрией Архангельска и региональным правительством назревает новая 
конфронтация, на этот раз не финансового, а политического толка.  Муниципалитет 
категорически против изменения модели местного самоуправления:  
уверены, что делить город на районы с самостоятельными органами управления 
и вводить институт сити-менеджера вместо выборной должности мэра 
нецелесообразно. Но в соответствии с федеральной реформой определять 
правила игры будут областные власти. И срок для раздумий небольшой: 
с 1 января 2015 года вся область должна перейти на новую схему управления.

Напомним, законодательные из-
менения инициируют двухуровневую 
систему местного самоуправления:  
предлагается превратить внутриго-
родские округа в самостоятельные 
муниципалитеты (со своими орга-
нами, бюджетом, собственностью и 
пр.) при сохранении общегородской 
системы управления. 

Главы муниципалитетов могут 
избираться местными представи-
тельными органами (Советами де-
путатов) из своего состава, а главы 
администраций (сити-менеджеры) в 
этом случае будут назначаться и ра-
ботать по контракту, который можно 
расторгнуть.  Правда, сохраняется 
возможность и прямых выборов мэ-
ров и глав районов, но останутся они 
или нет, большой вопрос. Кроме того, 
реформа «разгружает» сельские по-
селения: часть их обязанностей  пе-
редается на уровень муниципальных 
районов. 

В Архангельском областном Соб-
рании депутатов создана рабочая 
группа по подготовке областного 
закона, регламентирующего новые 
правила игры.  По мнению одного из 
ее членов, депутата  Станислава 

ВТОРОГО (фракция «Единая Рос-

сия»), закон имеет большое соци-
альное значение. 

«В системе местного самоуправ-
ления не все так просто, и внесенные 
изменения вызваны самой жизнью, – 
считает депутат. – Полномочий мно-
го, требований к муниципальной вла-
сти еще больше. Они подкрепляют-
ся административным прессингом 
глав районов и особенно поселений.

И в то же время финансово ис-
полнение многочисленных полномо-
чий не подкреплено. Кто оказывает-
ся крайним в такой ситуации, поми-
мо глав районов и поселений? Граж-
дане. Что слышат они от чиновников, 
когда обращаются к ним с требова-
нием обеспечить чистоту на улицах и 
дворах, сделать мостовую, без про-
блем, когда речь о селе, добраться 
до районного центра? Нет денег. И 
это действительно так.

Реформа должна исправить эту 
ситуацию. Под полномочия должны 
быть подведены деньги. Будем наде-
яться, что так и будет. Иначе к чему 
вновь городить огород».

На первом этапе рабочая группа 
провела консультации с муниципаль-
ными образованиями.  По словам 
Второго, на местах в основном от-
носятся к реформе лояльно, но про-
сят оставить решение земельных во-
просов, например выделение участ-
ков для строительства частного жи-
лья, поселениям – это более удобная 
схема для людей. 

«На слуху у всех не совсем понят-
ное слово «сити-менеджер», – гово-
рит Станислав Вторый. – В законе 
такое понятие отсутствует. Присут-
ствует – глава администрации. Это 
и есть сити-менеджер. Как показа-

ли проведенные встречи с предста-
вителями всех муниципальных обра-
зований области, по этому вопросу 
есть разные мнения. Кто-то решил 
ввести институт сити-менеджера. 
Это когда прошедший конкурсный 
отбор управленец, затем утвержден-
ный депутатами, управляет город-
ским хозяйством. Закономерно мо-
гут спросить: кто же будет главным? 
По закону председатель Совета де-
путатов – высшее должностное лицо 
муниципального образования». 

По информации областного пра-
вительства, 15 глав районов ратуют 
за введение института сити-менед-
жера. По их мнению, не обременен-
ные политическими заботами наем-
ные управленцы  будут работать эф-
фективнее. Они будут отчитываться 
о своей работе, а при неисполнении 
ими своих обязанностей или неудов-
летворительной работе муниципали-
тет сможет досрочно разорвать кон-
тракт с сити-менеджером.

По словам министра по разви-

тию местного самоуправления 

Натальи КАДАШОВОЙ, в связи с 
реформой муниципалитеты пред-
лагают оптимизировать местное са-
моуправление, сократив 57 сельских 
поселений. Однозначно против ин-
ститута сити-менеджера и муници-
пального районирования выступили 
только Архангельск, Северодвинск и 
горсовет Новодвинска. 

Член рабочей группы, пред-

седатель комитета по вопросам 

местного самоуправления и ре-

гиональной политике облсобра-

ния Александр ПОЛИКАРПОВ уве-
рен, что «механически делить Архан-
гельск нельзя, самоуправляемость 
от этого явно не улучшится». Между 
тем сторонники изменений утверж-
дают, что сейчас  городская власть 
далека от чаяний горожан и увлека-
ется не повседневной кропотливой 
работой, а разборками с губерна-

тором. Поэтому появление в городе 
муниципальных районов приблизит 
власть к людям и улучшит управля-
емость отдаленными территория-
ми города.  Очевидно, что возмож-
ные изменения действующей власти 
только во вред: никто не хочет терять 
свое место и связи. 

«При существующей системе 
единого городского округа решает-
ся принципиально важная задача – 
сохранение управляемости. Специ-
фика нашего города – особенно-
сти централизованной системы теп-
лоснабжения, наличие островных 
и отдаленных территорий, неодно-
родный характер и плотность насе-
ления в разных частях столицы По-
морья – требует сосредоточения сил 
и средств на городском уровне для 
оперативного решения задач на ме-
стах. Разделение на внутригород-
ские районы потребует дополнитель-
ных чрезмерных затрат на содержа-

ние вновь избранных депутатов, их 
помощников, аппаратов управления 
и администраций без существенно-
го улучшения эффективности управ-
ления. Решение вопросов о разгра-
ничении полномочий и передел еди-
ной муниципальной собственности 
грозят непредсказуемыми организа-
ционными и юридическими пробле-
мами и прямыми потерями для го-
родского бюджета, – заявил мэр об-

ластного центра Виктор ПАВЛЕН-

КО. – Я не вижу объективных причин 
и для изменения порядка выборов 
главы города и введения института 
сити-менеджера. Четыре года назад 
уже предпринималась неудачная по-
пытка навязать Архангельску сити-
менеджера. Тогда депутаты горсо-
вета, опираясь на мнение подавля-
ющего большинства горожан, ее ре-
шительно отвергли. Но самое глав-
ное – практика работы других муни-
ципальных образований в области 
показывает, что институт сити-ме-
неджера неэффективен и не реша-
ет главной проблемы – соответствия 
объемов финансирования полномо-
чий обязанностям муниципалитета».

Мэра поддержали «единороссы» 
городской Думы. Ее председатель 

Валентина СЫРОВА уверена, что 
в результате деления Архангельска 
на самостоятельные муниципальные 
районы можно потерять  управление 
городом как единой системой.  Бу-
дет непросто разобраться, какая из 
голов городской власти за что отве-
чает. Позицию Архангельска поддер-
жали депутаты Новодвинска.

«Прямые выборы глав должны 
быть и в Архангельске, и у нас, и в 
Северодвинске, – заявил предсе-

датель Новодвинского горсове-

та Александр КОРОЛЁВ. – Зачем 
придумывать колесо, если оно дав-
но изобретено. Зачем мы народ пу-
гаем и путаем различными реформа-
ми? Нам что, некуда деньги девать? 
В Конституции закреплено право из-
бирать и быть избранным. И депута-
ты областного Собрания должны ус-
лышать, что мы сегодня за сохране-
ние того, что наработано».

А мэр Новодвинска Владимир 

БЕЛОГЛАЗОВ высказал предложе-
ние сохранить выборность мэров го-
родов и вернуться к формированию 
городского Совета депутатов по ма-
жоритарным округам. Его поддер-
жал руководитель аппарата Се-

веродвинского горсовета депу-

татов Сергей КРАМИН.
Новый областной закон об орга-

низации местного самоуправления 
должен быть внесен на рассмотре-
ние правительства региона к треть-
ей декаде августа. Возможно,  из-
за сильного разброса мнений под-
готовить законопроект к этой дате не 
успеют. Но до 27 ноября областное 
Собрание должно принять област-
ной закон. Этот срок установлен фе-
деральным законодательством.

Андрей САХАРОВ

Андрей ЧУРАКОВ, 
директор экспертно-
аналитического центра САФУ:

– Выпадение из командно-административной системы 
управления отдельного звена – глав муниципальных образо-
ваний, которые неподотчетны губернаторам, – создает про-
блемы для решения инфраструктурных вопросов. Поэтому с 
точки зрения этих реалий сити-менеджеры необходимы для 
обретения вертикалью власти управленческой стройности. 

Отъем права у населения выбирать себе руководителей на 
муниципальном уровне  – это продолжение той логики, которую 
власть демонстрирует на протяжении последних десяти лет. 
Формально мы вроде бы участвуем в различных избиратель-
ных кампаниях, но если не за того проголосовали, то «админи-
стративным топором» ситуацию можно исправить за секунды. 

Что касается Архангельска, то мэр сейчас очень удобная 
фигура для определенных городских кругов. Он контролиру-
ет большие финансовые потоки, поэтому решать с ним неко-
торые вопросы проще, чем с губернатором. 

Александр ИВАНОВ,  
советник мэра Архангельска, 
председатель бюджетного 
комитета облсобрания (1994-2004):

– Реформатор всегда прав. У него избыток прав. Есть и ин-
терес. Реформируемый всегда виновен. У него нет прав. Ин-
тересы ему поменяют.  Вверху решили – местное плохо са-
моуправляется. Оторвано от народа. Слишком длинно – са-
моуправление – 14 букв. Надо проще. Приняли закон. Как бы 
упростили. Местное управление. Государственной властью. 
Государственная власть все решит: где избирать, где назна-
чать, сколько избирать, сколько назначать, кого назначать...

Сама решит. В этом интерес. В прямом руководстве мест-
ным. Самоуправление – это сложно. Руководить проще. Но са-
моруководством не назвали. Звучит плохо. Руко. Само. Вод-
ство. Блудство.  Поэтому название оставили. Поменяли суть.

Местный интерес поменяется. Был управляющим. Стал ис-
полнителем. Раньше думал. Теперь служи. Служить проще. Все 
станет проще. Реформа состоится. Нет реформы местного. И 
не надо. Местное – бывает при самоуправлении. При руковод-
стве все – государево. Про реформу думать поздно. Надо знать. 
Знать – привычное  для государевых. Знать, как жить в миноре. 

Юрий ШАРОВ, депутат 
облсобрания, секретарь бюро 
совета областной партийной 
организации «Справедливая Россия»:

– Мы проводили социологический опрос населения круп-
ных населенных пунктов региона об их отношении к возмож-
ной отмене прямых выборов глав муниципалитетов. Боль-
шая часть населения не видит причин для изменений и тре-
бует оставить возможность жителям самим избирать мест-
ную власть. Наша партия солидарна с этим мнением.  В том 
числе и потому, что ни один федеральный разработчик ре-
формы толком не объяснил целей, задач и последствий этих 
изменений. Реформа в нынешнем виде фактически ликвиди-
рует сам объект изменений – местное самоуправление. На-
значение сити-менеджера в тихом губернаторском кабине-
те – это не демократия, а нечто иное, мягко говоря. 

Что касается внутригородского деления Архангельска – 
смысла в этом нет ни экономического, ни хозяйственного, ни 
политического. Это только приведет к увеличению расходов 
на управленческий аппарат.
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Деловая среда
Технологии: Компания «Полармар» cнова стала лауреатом конкурса

«СПАС» проходит испытания
Архангельская компания «Полармар» 
получила дипломы конкурса «Архангельское 
качество 2014» в номинации «Продукция 
производственно-технического назначения» 
за разработку системы энергосбережения 
«Скопидом» и карманного спутникового 
и сотового трекера-модема «СПАС».

К а р м а н н ы й  т р е к е р 
«СПАС» по спутниковой на-
вигационной системе ГЛО-
НАСС определяет коорди-
наты и передает данные 
как через спутники систе-
мы связи «Глобалстар», так 
и по сетям сотовой связи. 
«СПАС» изготовлен по зака-
зу Архангельского единого 
лесопожарного центра, там 
же прошел испытания.  «По-
лармар» готовится проте-
стировать  техническую но-
винку на самолетах компа-
нии «Нордавиа», а также 2-го 
Архангельского объединен-
ного авиаотряда. По поруче-
нию губернатора Игоря ОР-
ЛОВА рассматривается воз-
можность применения раз-
работок компании в инте-
ресах жителей Архангель-
ской области. Кроме того, 
трекер-модем «СПАС» го-
тов испытать в полевых ус-
ловиях головной институт 
МЧС...

«Использование трекера 
в авиации позволит отсле-
живать полеты самолетов в 
автоматическом режиме по 
нескольким срезам: время 
стоянок, участки разгона и 
торможения, уход с маршру-
та, скорость, ускорение, вы-
сота,  – говорит гендирек-

тор компании «Полармар» 

Олег МАСЛОВ. –  Он легко 
программируется, и это бо-
лее эффективное оборудо-
вание, чем американские 

аналоги, ведь «СПАС» спо-
собен передавать в одном 
пакете данных (36 байт) 
до 20 координатных точек 
маршрута следования. По-
сле того как трекер возвра-
щается в зону сотовой связи, 
докачиваются полные дан-
ные о полете».

Но авиацией примене-
ние трекера не ограничи-
вается. Он может исполь-
зоваться  на любом транс-
порте, а также для монито-
ринга границ распростране-

ния зон стихийных бедствий, 
ручной или автоматизиро-
ванной отправки сигнала 
тревоги, прокладки маршру-
тов в труднодоступной мест-
ности. Поэтому будет неза-
меним для туристов, гео-
логов, охотников, лесников, 
рыбаков, яхтсменов, летчи-
ков, парашютистов, сотруд-
ников силовых ведомств. 

Другая разработка ком-
пании «Полармар» – систе-
ма энергосбережения «Ско-
пидом» – отличается от ана-

логов, установленных в ос-
ветительных приборах для 
управления освещением, 
например в подъездах жи-
лых домов, универсально-
стью.  Прибор имеет вхо-
ды от микрофона, датчиков 
движения и освещенности, 
формирует оптимальные 
зоны освещения, окупается 
за считанные месяцы.    

Компания «Полармар» 
была основана 16 лет на-
зад. Команда вчерашних 
моряков начинала с монта-
жа и пусконаладки оборудо-
вания связи и навигации, а в 
2000 году наладила успеш-
ное сотрудничество с су-
достроительными завода-
ми Архангельска, Северод-
винска и Рыбинска по ком-
плектованию и пусконалад-
ке вновь строящихся судов 
оборудованием связи, на-
вигации, климатики и авто-
матики. 

Сегодня на профессио-
нальном рынке России ком-
пания «Полармар» известна 
своими передовыми разра-
ботками и серийным произ-
водством оборудования и 
программного обеспечения 
систем контроля и управле-
ния: навигации, связи, про-
тивопожарной защиты, ко-
торые успешно эксплуатиру-
ются на атомных ледоколах, 
морских буровых, кораблях 
ВМФ, грузовиках, машинах 
«скорой помощи» и многих 
других объектах.

Реклама

 ■Минпромторг разъяснил, 
где можно курить

В соответствии с требованиями законодательства 
на территории России запрещено курить в обществен-
ных местах. Однако в связи с различными подходами к 
толкованию положений законодательства Министер-
ством промышленности и торговли РФ даны  разъяс-
нения, сообщает пресс-служба мэрии Архангельска.

Согласно пп. 6 п. 1 ст. 12 Федерального закона от 
23.02.2013 № 15-ФЗ «Об охране здоровья граждан от воз-
действия окружающего табачного дыма и последствий по-
требления табака» запрещается курение табака в помеще-
ниях, предназначенных для предоставления бытовых услуг, 
услуг торговли, общественного питания, помещениях рын-
ков, в нестационарных торговых объектах.

Таким образом, запрет касается не объектов обществен-
ного питания в целом (кафе, ресторанов и пр.), а только их 
конкретных составляющих – помещений.

Следовательно, легковозводимые временные терра-
сы, веранды, выносные столики, расположенные на терри-
тории, непосредственно примыкающей к зданию или соо-
ружению, в помещениях которого располагается пункт об-
щественного питания, а также летние веранды предпри-
ятий общественного питания, расположенные на крышах 
зданий, иных открытых площадках, не огражденные стро-
ительными конструкциями, не могут расцениваться ни как 
часть помещений организаций общественного питания, ни 
как нестационарные торговые объекты.

Однако если веранды и выносные столики расположены 
на детской или спортивной площадке, на территории обра-
зовательного, социального учреждения, организации здра-
воохранения или культуры, а также в иных прямо указанных 
в законе объектах, курильщик будет наказан администра-
тивным штрафом в размере до 3 тысяч рублей.

 ■ «Водник» дарит абонементы 
за покраску трибун

Спортивный клуб «Водник» предлагает болельщи-
кам сделать подарок своей любимой команде – покра-
сить трибуны стадиона «Труд». 

Волонтеры получат абонемент на все домашние матчи 
команды «Водник» в предстоящем хоккейном сезоне. 

Всех желающих поучаствовать в акции ждут в админи-
стративно-хозяйственном отделе СК «Водник» по адресу: 
Архангельск, пр. Ломоносова, 252. Список формируется до 
11 августа, сообщает пресс-служба клуба.

Новости
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Торговля: «Титан Арена» заполнен арендаторами на 86%

Мировые бренды 
в одном месте!

Торгово-развлекательный комплекс 
«Титан Арена» продолжает привлекать новых 
для Архангельска крупных международных 
ритейлеров. В июле к проекту 
присоединились знаменитые испанские 
бренды. Сразу два магазина откроет 
концерн Inditex, а торговая марка Mango 
вошла в проект новым для Архангельска 
брендом H.E.by Mango.

Александр КОЗЕНКОВ, генеральный 
директор компании ООО ПКП «Титан»:

– Реализация проекта уже вышла на финишную прямую. Совсем немного 
времени остается до открытия – и теперь уже очевидно, что это будет 
самый яркий проект Архангельска, первый в городе торговый комплекс 
с современной сбалансированной концепцией и составом арендаторов, 
по уровню не уступающим столичным торговым центрам, яркой 
архитектурой и разнообразным набором развлечений.

Торгово-развлекатель-
ный комплекс общей пло-
щадью 60 тысяч кв. м, как и 
планировалось, откроется 
в IV квартале 2014 года. К 
настоящему моменту «Ти-
тан Арена» заполнен арен-
даторами на 86%. Боль-
шинство магазинов круп-
ных сетей, открывающихся 
в проекте, появятся в горо-
де впервые. 

Так, испанский концерн 
Inditex откроет в ТРК «Титан 
Арена» первые в городе 
магазины брендов Bershka 
(1062,5 кв. м) и Pull&Bear 
(747 кв. м). 

Bershka – молодежный 
бренд модной одеж ды 
и аксессуаров по самым 
привлекательным ценам – 
располагает 954 магазина-
ми в  66 странах мира. 

Бренд Pull&Bear – это 
одежда и аксессуары для 
активных молодых людей, 
увлеченных модой. В ма-
газинах Pull&Bear распо-

ложено креативное обору-
дование из переработанных, 
экологически чистых мате-
риалов для создания твор-
ческого и комфортного про-
странства для посетителей. 
Сегодня Pull&Bear насчиты-
вает около 800 магазинов в 
63 странах мира. 

Примечательно, что до 
сих пор компания Inditex 
на Северо-Западе России 
была представлена толь-
ко в двух городах – Санкт-
Петербурге и Мурманске. 
Приход компании в Архан-
гельск свидетельствует о 
позитивных тенденциях в 
развитии fashion-ритейла.

Еще одна испанская ком-
пания – Mango – выбрала 
ТРК площадкой для премь-
ерного выхода на рынок Ар-
хангельска специализиро-
ванного магазина мужской 
одежды H.E.by Mango (411 кв. 
м). Мужская коллекция про-
изводится по двум главным 
линиям: урбан – простая 

одежда, подходящая для го-
рода, и грифорест – это не-
обычная одежда креативно-
го дизайна. Линейка марки 
включает в себя почти все, 
что необходимо молодому 
человеку в любой жизнен-
ной ситуации. В ассорти-
мент входят: футболки и пу-
ловеры, рубашки, пиджаки и 
брюки, кофты и джинсы, ве-
тровки. Дизайнеры работа-
ют в стиле casual, который 
всегда и везде ко времени 
и к месту. 

В состав «якорных» арен-
даторов ТРК «Титан Арена» 
вошли универмаг одежды 
H&M (1800 кв. м), продукто-
вый супермаркет SPAR (1500 
кв. м), универмаг спортив-
ных товаров «Спортмастер» 
(1000 кв. м), универмаг элек-
тронной и бытовой техники 
«М.Видео» (1500 кв. м), уни-
вермаг детской одеж ды 
«Детский мир» (1200 кв. м). 
Также в проекте заплани-
рованы к открытию: первый 
в городе магазин космети-
ки «ИЛЬ ДЕ БОТЕ», универ-
маг одежды lady & gentleman 
CIT Y и другие известные  
fashion-бренды. 

Общая площа дь «Ти-
тан Арены» – 60 тысяч кв. м, 
арендная – 31 тысяча «квад-
ратов». Объем инвестиций в 
проект составляет 2,7 млрд 
рублей. Проект реализует-
ся группой компаний «Ти-

тан» согласно концепции, раз-
работанной совместно с  круп-
нейшей международной кон-
салтинговой компанией Colliers 
International. Она же является  
брокером сделок и на эксклю-
зивных условиях осуществляет 
сдачу ТРК в аренду. 

«Мы продолжаем «собирать» 
в проекте лидеров рынка. Пе-
ред нами стояла задача – сфор-
мировать такой пул арендато-
ров, который сможет удовлетво-
рить вкусы любого: от любителя 
молодежной одежды и джинсов 
до самого искушенного покупа-
теля. Мы с ней успешно справи-
лись, но могу заранее проанон-
сировать, что горожан ждет еще 
много приятных сюрпризов», – 
говорит региональный дирек-
тор по торговой недвижимости 
Colliers International Анна НИ-
КАНДРОВА. 

Помимо торговых площа-
дей в «Титан Арене» будет от-
крыта самая большая в Архан-
гельске зона развлечений, ко-
торая включает кинотеатр, ви-
довой ресторан, ледовую аре-
ну в 2000 кв. м, фуд-корт и дет-
ский развлекательный центр.  
В проекте предусмотрен под-
земный и наземный паркинги на 
650 машино-мест. Дизайн ин-
терьеров выполнен междуна-
родной командой архитекторов 
AirDesign, участвовавшей в ра-
боте над знаковыми торговыми 
проектами в Краснодаре, Сочи, 
Саратове и других городах.

«Титан Арена» включает более 140 магазинов одежды, 
обуви и аксессуаров популярных марок. 
ТРК приглашает к сотрудничеству 
по франчайзингу: станьте 
партнером известного бренда!

 ■От предпринимателей  
ждут откликов 

Региональное министерство экономического раз-

вития и конкурентной политики проводит публичные 

консультации по вопросу применения патентной си-

стемы налогообложения. Каждый предприниматель 

может высказать свое мнение: удобна ли существу-

ющая система, какие существуют проблемы, адек-

ватны ли корректирующие коэффициенты реально-

му рынку услуг? 

Публичные консультации проводятся с 16 июля по 12 ав-
густа 2014 года. Все материалы размещены на страничке 
министерства на сайте www.dvinaland.ru.

 ■Драка в санатории «Беломорье» 
закончилась убийством

Ночью 29 июля у КПП санатория «Беломорье» прои-

зошла драка между охранником и тремя пьяными муж-

чинами. В результате один из отдыхающих получил 

смертельное ножевое ранение грудной клетки, дру-

гого госпитализировали с тяжелым ножевым ранени-

ем брюшной полости. 

Все началось с того, что мужчины шумно вели себя на 
территории пансионата, охранник сделал им замечание, 
за что был жестоко избит. Пытаясь спастись, потерпевший 
укрылся в бытовке, но разбушевавшиеся отдыхающие вы-
рвали затвор на двери и ворвались в помещение. 

«Охранник схватил нож и стал им беспорядочно отма-
хиваться от хулиганов. Одному из них он причинил смер-
тельное ножевое ранение, второй был госпитализирован с 
ранением брюшной полости, третий – задержан на месте 
происшествия. Сам охранник получил множественные по-
бои», – сообщает пресс-служба Следственного комитета. 

 ■ В Котласе открыта обновлённая 
площадь трёх вокзалов

На ремонт покрытия площади из областного бюд-

жета было выделено шестнадцать миллионов рублей. 

Еще четыре миллиона внес местный бюджет.

«Открытие площади трех вокзалов – результат двухлет-
него проекта, находящегося на личном контроле Игоря ОР-
ЛОВА, – напомнил зам. губернатора по инфраструктурному 
развитию Алексей АЛСУФЬЕВ. – Огромный комплекс работ 
удалось провести за счет усилий двух ветвей власти: Пра-
вительства Архангельской области и администрации Кот-
ласа и, конечно, с помощью привлечения внебюджетных 
источников: это средства предпринимателей и Северной 
железной дороги».

 ■ «Чёрных» лесорубов заставят 
компенсировать ущерб 

66-летний предприниматель Валерий ВЕРЕЩАГИН 

и его работник, 39-летний Роман ГЛАДКИХ из Шен-

курского района предстанут перед судом за незакон-

ную рубку леса.

Как сообщили в пресс-службе областной прокуратуры, 
ранее судимый за должностное преступление в сфере неза-
конной заготовки древесины Верещагин без разрешитель-
ных документов на лесопользование с помощью бригады 
рабочих совершил незаконную рубку лесных насаждений 
в особо крупном размере в различных участках Сюмского 
участкового лесничества. При этом лесорубы были введе-
ны в заблуждение относительно законности лесозаготов-
ки, а руководитель бригады – Роман Гладких – дважды вы-
ступал соучастником преступлений.

Уголовное дело с исковым заявлением о взыскании с 
обвиняемых суммы причиненного ущерба, более 4,7 млн 
рублей, направлено в суд для рассмотрения по существу.

Пресс-релизы
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Дело бизнеса

Пресс-релизы 

Отчисления архангельского филиа-

ла ОАО «МРСК Северо-Запада»  в Управ-

ление Росприроднадзора по Архангель-

ской области в первом полугодии 2014 

года составили 1288,7 тыс. рублей. Пла-

та за воздействие на окружающую сре-

ду перечисляется ежеквартально в соот-

ветствии с федеральным законодатель-

ством и в рамках реализации экологиче-

ской политики компании. 

Кроме того, для снижения негативных 
последствий воздействия на окружающую 
среду осуществляется внутренний экологи-
ческий аудит, мониторинг качественного со-
става сточных вод, контролируется соблю-
дение требований природоохранного зако-
нодательства подрядными организациями, 
производящими работы на объектах филиа-
ла «Архэнерго», обслуживаются водоочист-
ные сооружения. 

Отходы производства и потребления, 
образующиеся в результате деятельности 
предприятия, передаются для захоронения 
на санкционированных свалках. Отходы, не 
подлежащие размещению на свалках (отра-
ботанные трансформаторные и автомобиль-

ные масла, люминесцентные и ртутные лам-
пы, аккумуляторы, покрышки, отходы от экс-
плуатации оргтехники, загрязненный обти-
рочный материал и др.), передаются для ис-
пользования или обезвреживания специали-
зированным организациям, имеющим соот-
ветствующую лицензию.  

В рамках реализации экологической по-
литики ежеквартально производится анали-
тический контроль выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу от деятельности Мезен-
ской ДЭС. Мезенская дизельная электростан-
ция – единственный объект генерации, на-
ходящийся на балансе «Архэнерго», и пред-
мет особого внимания электросетевой компа-
нии. Ежегодно филиал обеспечивает поставку 
почти 3700 тонн дизельного топлива для бес-
перебойного электроснабжения Мезенского 
района. Для снижения экологического ущер-
ба закупается топливо высокого качества, ко-
торое соответствует европейским стандар-
там. В его составе снижено содержание серы, 
что уменьшает выброс в атмосферу вредных 
веществ. Пригодность топлива подтвержда-
ется экспертизой независимой специализи-
рованной испытательной лаборатории.  

 ■ «Архэнерго» перечислило 1,3 млн рублей  ■ Потери в сетях 
«Архэнерго» снижены

За первое полугодие 2014 года отпуск электроэнер-

гии в сеть филиала ОАО «МРСК Северо-Запада» «Арх-

энерго» составил 1 795,5 млн кВтч. Отпуск из сети 

(полезный отпуск) – 1 610,1 млн кВтч. Потери электро-

энергии – 185,3 млн кВтч или 10,32%, что меньше, чем 

за аналогичный период прошлого года (10,49%).

Таким образом, в этом году отмечено снижение потерь 
как в процентном, так и в абсолютном выражении, чему во 
многом способствовала реализация программы энерго-
сбережения и повышения энергоэффективности. Среди ос-
новных мероприятий, влияющих на снижение уровня ком-
мерческих и технических потерь, – поиск и устранение без-
учетного и бездоговорного потребления электроэнергии, 
а также ремонтные работы и замена устаревшего электро-
сетевого оборудования на новое.

Цифры также показывают снижение потребления элек-
трической энергии в Архангельской области. Это связано с 
тем, что к середине 2013 года закрылись или снизили объе-
мы потребления электричества ряд предприятий лесопро-
мышленного комплекса, в частности  Соломбальский ЦБК, 
остановивший свою работу. 

Стоимость услуг по передаче электроэнергии филиа-
лом «Архэнерго» за первое полугодие составила 2940 млн 
руб. (включая НДС). При этом, по данным отдела реализа-
ции услуг «Архэнерго», просроченная дебиторская задол-
женность перед филиалом за оказанные услуги по пере-
даче электроэнергии на 1 июля 2014 года составляет 2588 
млн рублей. Из нее задолженность ОАО «Архэнергосбыт» 
перед сетевой компанией составляет 2324 млн. 

По факту «Архэнерго» своевременно получает всего 
лишь 12% денежных средств за оказанные услуги. ОАО «Ар-
хэнергосбыт» оплачивает услуги по передаче электроэнер-
гии только на основании решения суда, вступившего в за-
конную силу. Исключение – частичная оплата (19,7% от взы-
сканной суммы) долга за декабрь 2013 по решению, кото-
рое пока не вступило в силу. 

Судебные разбирательства по взысканию задолженно-
сти занимают несколько месяцев. Так, например, судебные 
разбирательства по взысканию долга за январь – февраль 
2014 года судом приостановлены: «Архэнергосбыт» оспари-
вает единые котловые тарифы на услуги по передаче элек-
трической энергии, принятые агентством по тарифам и це-
нам Архангельской области на 2014 год. Тем не менее «Арх-
энергосбыт» по-прежнему выставляет своим потребителям 
счета по оспариваемым тарифам.

Кинотеатр 
MORI CINEMA, 
рассчитанный 
на 1100 мест, займет 
в «Титан Арене» 3000 
кв. м и будет оснащен 
самым современным 
оборудованием, 
представленным 
на российском 
рынке: залом 
с системой кинопоказа 
IMAX®, звуковой 
системой Dolby® 
Atmos™, 
дизайнерскими 
креслами 
анатомической 
формы, системой 
климат-контроля и др.

Ледовая арена, 
спроектированная 
по  формату 
канадской хоккейной 
коробки – 56x26 м,
расположится 
на четвертом 
этаже комплекса. 
Она рассчитана 
не только 
на коммерческое 
использование, 
но и на подготовку 
юных хоккеистов, 
воспитание будущих 
звезд фигурного 
катания, проведение 
соревнований 
по зимним видам спорта. 
Кстати, наблюдать 
за происходящим 
на катке можно 
будет из ресторана, 
который разместится 
этажом выше.

КИНОТЕАТР 
MORI CINEMA

ЛЕДОВАЯ АРЕНА

Ежегодно на Мезенскую ДЭС завозится 3700 тонн дизельного топлива.

Реклама

Финансы: Преимущества зарплатного проекта Сбербанка

Зарплата на карту –
это легко и удобно

Для руководителя любой 
компании – и крупной,  и 
не очень – важно быстро 
и безопасно зачислить 
зарплату сотрудникам. 
Привычная многим 
касса с наличными 
деньгами давно сдала 
позиции банковским 
картам – технологически 
и экономически. 
Закономерен вопрос: 
какой банк выбрать для 
важной миссии, от которой 
зависит настроение и 
благополучие сотрудников 
предприятия? Зарплатный 
проект Сбербанка решит 
эти вопросы качественно и 
на выгодных условиях.

Заработная плата сотрудни-
кам предприятия зачисляется на 
карты в день поступления денеж-
ных средств на счет предприятия и 
предоставления списков сотрудни-
ков. Если при этом заключен дого-
вор на дистанционное банковское 
обслуживание, то  реестры на зачис-
ление заработной платы передают-
ся в электронном виде с использо-
ванием защищенных каналов связи. 

Для клиентов Сбербанка реали-
зовать зарплатный проект можно в 
рамках действующего договора-
конструктора, подписав заявление 
на присоединение к стандартным ус-
ловиям зарплатного проекта в банке.

Многих интересует вопрос: 
сколько стоит услуга по обслужи-
ванию зарплатного проекта? Сбер-
банк применяет гибкие тарифы, а 

они в свою очередь зависят от того, 
сколько услуг вы получаете в банке: 
чем больше, тем дешевле. 

БАНК НА РАБОТЕ 

Любой зарплатный проект со-
провождает клиентский менед-
жер Сбербанка. Он предложит оп-
тимальные условия именно для ва-
шей компании. Персональный ме-
неджер приедет прямо на предпри-
ятие для консультирования и прие-
ма заявок на банковские продукты.

При соблюдении ряда условий  
на территории компании может быть 
установлен  банкомат или платежный 
терминал для сотрудников и клиентов.

ОНЛАЙН-ТЕХНОЛОГИИ

В рамках зарплатного проекта 
можно удобно и безопасно управ-
лять своими счетами через  Интер-

нет самостоятельно с помощью ус-
луги «Сбербанк Бизнес ОнЛ@йн». 
Есть возможность в режиме реаль-
ного времени отслеживать, на каком 
этапе находится процесс зачисле-
ния зарплаты  сотрудникам.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 

ДЛЯ СОТРУДНИКОВ

Сотрудники предприятия в свою 
очередь интересуются льготами и 
скидками, которые предоставляет 
банк держателям зарплатных карт. 
В Сбербанке это прежде всего воз-
можность льготного кредитования 
на специальных условиях, включая 
ипотеку, с ускоренными сроками 
принятия решения и минимальным 
пакетом документов. 

Держатель карты может выпу-
стить несколько дополнительных 
карт для своих родных, а также при-

нять участие в постоянной бонусной 
программе «Спасибо от Сбербанка». 

Наконец, карта – это пропуск в 
мир онлайн-технологий. Каждый 
может делать необходимые плате-
жи через Интернет при помощи ус-
луги Сбербанк ОнЛ@йн. Эта же ус-
луга позволяет совершать  многие 
банковские операции (переводы, от-
крытие и контроль вкладов) удален-
но, без посещения офиса банка. 

Безусловно, отдельно предус-
мотрены льготы для руководите-
лей предприятий.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Вопросы безопасности – всег-
да на особом контроле в Сбербан-
ке. Информация о предприятии и  
сотрудниках надежно защищена, 
для передачи данных между бан-
ком и организацией используются 
только защищенные каналы связи. 
Для всех держателей карт действу-
ет специальная служба поддержки, 
куда можно обратиться с вопросом 
или за помощью круглосуточно. 

ПОЧЕМУ СБЕРБАНК?  

Сбербанк – это более 17 тысяч 
подразделений в 83 субъектах Рос-
сийской Федерации, обширная сеть 
банкоматов и терминалов. Сбербанк 
имеет большой опыт по обслужива-
нию зарплатных проектов. Напри-
мер, в  Архангельске первый дого-
вор был заключен еще в 1997 году.

Подробную информацию можно получить на сайте www.sberbank.ru, во всех филиалах Сбербанка или по тел. (8182) 65-26-10, Отдел транзакционного бизнеса Архангельского отделения Сбербанка.

СТАТИСТИКА

В Северном банке количество заключенных 
зарплатных проектов – свыше 21 тысячи, 
из них в Архангельской области  – 5 тысяч, 
это более 209 тысяч карт сотрудников. 
Число занятых в экономике области 
по состоянию на 1 квартал 
2014 года – 556 тысяч человек.

ОАО «Сбербанк России», ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама
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Губерния
Облик города: Решение о судьбе шхуны будет принято в ближайшее время

Поднять паруса!
Судьба шхуны «Запад» решится в бли-

жайшее время: судно занимает значитель-
ный участок набережной, который требу-
ется восстановить. Так останется ли шху-
на «Запад» в Архангельске на века или сим-
вол русского парусного флота завершит 
свою историю спустя три десятка лет по-
сле установки?  Шхуна «Запад» находит-
ся на балансе государственного бюджет-
ного учреждения культуры Архангельской 
области «Северный морской музей». Но 
ресурсов музея не хватит даже на демон-
таж судна, которое давно стал памятником 
безответственности...

Тем временем идея реконструкции шху-
ны набрала больше всего голосов на пло-
щадке интернет-сервиса сбора идей по 
улучшению городской среды Архангельска 
«Архиважно.ру». Опрос в социальных сетях 
показывает, что большинство респондентов 
голосуют за восстановление шхуны и уста-
новку ее на прежнем месте. 

В прошлом году судно исследовали. 
Заключение экспертов неутешительно: 
«… необходима замена практически всех 
конструктивных элементов, что фактиче-
ски означает строительство нового судна».  
По предварительной оценке, сумма строи-
тельства судна-памятника будет исчислять-
ся не миллионами, а десятками миллионов 
рублей. 

Архангелогородцы предлагают несколь-
ко вариантов решения проблемы. Центр 
поддержки творческих индустрий «Футу-
рист» считает наиболее удачным установ-
ку арт-объекта, символизирующего Архан-
гельск как родину Российского флота и име-
ющего в своем художественном решении 
черты шхуны «Запад». 

Некоторые архангельские блогеры вы-
ступают за установку на Красной пристани 
любого другого списанного судна. Они счи-
тают, что в городе воинской славы, первом 
военном и торговом порте России должен 
быть музей-корабль. 

Пессимистично настроенные горожа-
не предлагают демонтировать шхуну «За-
пад» и закатать этот участок асфальтом. 
Действительно, на счету шхуны нет герои-
ческих сражений, исторического значения 
судно, построенное в 1949 году в Финлян-
дии, не несет. 

Управляющий партнер юридической 
компании «Гудков, Корельский, Смолярж»  
Денис ГУДКОВ категорически не согласен 
с идей бесследного сноса шхуны. «С Крас-
ной пристани уходили полярные экспеди-
ции Г. Брусилова, В. Русанова, Г. Седова. На 
этом историческом месте обязательно дол-
жен быть памятник морским традициям Се-
вера», – полагает  Гудков.  

«Когда я был ребенком, мы часто с от-
цом садились на первые кресла троллейбу-
са второго маршрута и добирались до цен-
тра по набережной Северной Двины. Каж-
дый раз, проезжая мимо Красной пристани, 
обращали внимание на шхуну «Запад». От ее 
вида захватывало дух. До сих пор для меня 
троллейбус №2 и шхуна у пристани – это 
символы моего города, моего Архангель-
ска. С них начинается моя Родина. Симво-
лы, которые современный Архангельск не 
сохранил».

Центр «Футурист» и юридическая ком-
пания «Гудков, Корельский, Смолярж» объ-
единили свои силы: партнеры предлагают 
создать благотворительный фонд для вос-
становления символа русского парусного 
флота. Завершить затянувшуюся эпопею и 
прекратить  гниение шхуны можно совмест-
ными усилиями предпринимателей и про-
стых горожан, для которых «Запад» – не гру-
да сгнившего дерева и ржавого металла, а 
настоящий, народный символ Архангельска.

В юридической компании заявили о го-
товности решения всех правовых вопросов, 
связанных с регистрацией и работой фон-
да. Но последнее слово остается за руко-
водством города и области, ведь решение о 
судьбе шхуны «Запад» еще не принято.

Кристина СТРЕКИНА

Реконструкцию Красной пристани 
в Архангельске планируется 
завершить в 2015 году. 
Средства областного 
бюджета на эти цели 
уже предусмотрены. 
Единственное, что может 
затруднить выполнение 
заявленных работ, – 
шхуна «Запад». Что с ней 
делать: вывезти на свалку, 
реконструировать 
или построить копию 
известного судна?
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Строим город

Инфраструктура: Что построят на площади перед МРВ?

Будущее – за общественным транспортом
В Архангельске на площади 
перед морским-речным 
вокзалом начинается 
строительство важнейшего 
для общественного 
транспорта  региона объекта 
инфраструктуры. Инвестор –
Группа компаний АПАП-1 – 
взяла на себя обязательства, 
которые по идее должны были 
бы исполнять власти города, 
отвечающие за организацию 
муниципальных автоперевозок, 
и областное правительство, в 
ведении которого находится 
межмуниципальное и 
междугородное сообщение. 
Инвестору предстоит не 
просто создать современный 
транспортно-пересадочный 
терминал, но и объединить 
диспетчерским обслуживанием 
междугородные, пригородные и 
городские маршруты.

Подобное решение открывает новые пер-
спективы для интеграции Архангельска, Се-
веродвинска, Новодвинска и Приморского 
района в единое экономическое и культур-
ное пространство, учитывающее интересы 
более половины жителей области (около 600 
тысяч человек). Ожидается, что общий объем 
инвестиций на строительство нового транс-
портно-логистического комплекса превысит 
250 млн рублей.

Статистика знает всё
Проект нового транспортно-пересадоч-

ного терминала при всем желании не полу-
чится назвать «скороспелым»: его разработ-
ка началась четыре года назад. Для того что-
бы оценить текущую ситуацию и определить 
перспективы пассажирского транспорта в 
областном центре, были привлечены экспер-
ты из двух компаний – российской «Автодо-
рожный Консалтинг» и финской  «ТрансПлан».

Проведенные ими в течение двух лет по 
поручению муниципалитета масштабные ис-
следования показали, что за сутки в районе 
площади перед МРВ проходит и проезжает 
около восьмидесяти тысяч человек. Значи-
тельная часть из них – студенты крупнейше-
го регионального вуза – Северного Арктичес-
кого федерального университета. 

Традиционно много людей добирает-
ся до расположенных неподалеку Цен-
трального рынка и крупных торговых цен-
тров. Немало в округе и офисных зданий, 
чьи сотрудники также вынуждены мини-
мум два раза в день пользоваться обще-
ственным транспортом. Нетрудно предпо-
ложить, что уже в самое ближайшее вре-
мя после окончания строительства кафед-
рального собора количество пассажиров в 
этом направлении значительно возрастет.
Кстати, по интенсивности движения авто-
бусов и количеству перевозимых пассажи-
ров нынешний пересадочный узел даже в те-
перешнем своем достаточно неприглядном 
состоянии значительно превосходит пока-
затели автовокзала на улице Дзержинско-
го, хотя формально там количество между-
городных маршрутов из Северодвинска, Но-
водвинска и Приморского района гораздо 
больше.

Любопытно, что с помощью исследова-
ний было наконец-то определено и реальное 
количество так называемых «нелегалов» – ав-
тобусов, которые перевозят пассажиров вне 
графиков, без медицинского контроля и обя-
зательного ежедневного предрейсового тех-
нического осмотра. Как оказалось, практиче-
ски половина из 300 транспортных средств,  
ежедневно проезжающих мимо и останавли-
вающихся на этой площади, и есть те самые 
«нелегальные перевозчики».

Закон суров, 
но он закон

Так говорили в древности римляне, ко-
торые свято верили в торжество Закона, на 
этом же принципе основаны правовые си-
стемы многих современных государств. Ка-
залось бы, при чем здесь автобусные пере-
возки? 

Ответ достаточно прост: учитывая слож-
ную общемировую ситуацию с возможными 
террористическими угрозами, практически 
все цивилизованные страны постоянно по-
вышают требования к мерам безопасности 
в общественных местах и – особенно – на 
транспорте. Не стала исключением и Россия. 

Конечно, такого уровня контроля, к како-
му мы привыкли в аэропортах, на наземном 
транспорте (в том числе и железнодорожном, 
и речном, и автомобильном) достичь практи-
чески невозможно. Однако уже в самом бли-
жайшем будущем нам с вами придется при-
выкать к металлоискателям и рамкам-детек-
торам при выходе на перроны во время по-
садки в любой вид транспорта. 

Стоит отметить, что все существующие 
архангельские вокзалы обязаны в кратчай-
шие сроки решить проблему обеспечения 
безопасности пассажиров. Понятно, что все 
они строились в совсем другое время, и про-
екты этих зданий просто-напросто  не были 
рассчитаны на дополнительные меры безо-
пасности. Однако в данном случае государ-
ство и его надзорные органы трудно упрек-
нуть в предвзятости и «выкручивании рук» 
предпринимателей, которых вынуждают не-
сти серьезные затраты на технические сред-
ства безопасности, ведь речь идет о жизни и 
здоровье тысяч людей.

Так что новому терминалу, можно сказать, 
повезло: его проект с самого начала учиты-
вает все самые строгие требования по анти-
террористической безопасности. 

Театр начинается 
с вешалки…

…а  первое впечатление от любого города 
начинается с вокзала. Исполнительный ди-

ректор Группы компаний АПАП-1 Влади-

мир ВЛАДЫКИН провел виртуальную экс-
курсию по новому комплексу.

«Вариант проекта, который запущен в ра-
боту,  был выбран из десяти весьма достой-
ных эскизов, разработанных  в известной мос-
ковской архитектурной мастерской Юрия 
ВИССАРИОНОВА, – рассказал Владимир Ва-
сильевич. – За четыре года работы мы полу-
чили абсолютно все согласования и разре-
шения, проект поддержан администрацией 
области и мэрией Архангельска».

Перед нами – красивые трехмерные мо-
дели нового здания, которое можно рассмот-
реть со всех сторон. Вот оно на фоне мор-
ского-речного вокзала, вот – на фоне собо-
ра. Благодаря большому остеклению, ориги-
нальной волнистой крыше, светлым фасадам 
это двухэтажное здание совершенно не ка-
жется громоздким и не загораживает собой 
старые и новые архитектурные достоприме-
чательности Архангельска. 

«Два корпуса здания позволят нам раз-
делить поток пассажиров на городской/ при-
городный  и междугородный, – считает Вла-
димир Владыкин. – В уютных, комфортных и 
светлых залах ожидания запланированы ком-
ната матери и ребенка, туалеты (в том числе 
со специальным оборудованием для пасса-
жиров с ограниченными физическими воз-
можностями), автоматы и кассы предвари-
тельной продажи билетов,  камера хране-
ния, несколько небольших предприятий об-
щественного питания и магазинчики с  това-
рами, которые будут полезны в дороге. Глав-
ная задача, которую мы как инвесторы стави-
ли перед архитекторами, заключалась в соз-
дании максимального удобства, комфорта и 
безопасности для пассажиров». 

Принципиально 
по-новому 

в этом транспортно-пересадочном комплек-
се решена и еще одна проблема: обеспече-
ние условий труда и межрейсового отдыха 
для целой армии водителей и кондукторов. 
В сложившейся ситуации сотрудники ав-
топредприятий испытывают значительные 
сложности, поскольку МРВ в последние годы 
превратился в «крытый рынок» и ни о какой 
солидарности между транспортниками речь 
идти уже не может. Специальные помещения 
для отдыха и приема пищи персонала, не го-
воря уже об элементарных и комфортных ту-
алетах, в конечном итоге повлияют и на об-
щий уровень обслуживания пассажиров, и на 
безопасность движения в целом.

Кстати,  вопросам транспортной безопас-
ности в комплексном решении прилегающей к 
новому терминалу территории отводится осо-
бое место. Рационально спланированное про-
странство так называемых «перехватывающих 
парковок» сможет вместить  намного больше 
личных автомобилей людей, приезжающих в 
Архангельск из пригорода, чем сегодня. Пере-
сев здесь на общественный транспорт, люди 
смогут сэкономить значительное время при 
поездках через центр столицы Поморья. Кро-
ме того, автоматически будет решена пробле-
ма «нелегалов», которые не смогут забирать 
пассажиров в новом терминале, парковаться 
на площади и ездить по ней как угодно (так, 
как это происходит сейчас).

«Для того чтобы не создавать пассажирам 
лишних проблем во время строительства, мы 
разделили его на два пусковых этапа, – рас-
сказал Владимир Васильевич. – Первая часть 

– терминал междугородных сообщений пло-
щадью 1400 кв. м – будет построена пример-
но через год, еще примерно столько же  вре-
мени уйдет на строительство второй очере-
ди, площадь которой 2400 кв. м. Уверен, что 
ожидания  будут полностью оправданы и но-
вый  терминал станет не просто новой архи-
тектурной достопримечательностью столи-
цы Поморья, но и важным звеном в обеспе-
чении комфортных перевозок. Как показы-
вает мировой опыт, именно общественному 
транспорту в городах принадлежит будущее».

Алексей НОВИКОВ, по материалам 

Группы компаний АПАП-1
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ет 200 тысяч, считают 

в ГИБДД: в областном 

центре ездит много ав-

томобилей, зарегистри-

рованных в других насе-

ленных пунктах. 

тысяч тысячи

переехали из Архангельской 

области в первом полугодии 

2014 года. С учетом прибыв-

ших в регион (6,3 тысячи чело-

век), миграционная убыль на-

селения составила  3,4 тысячи 

человек. По предварительной 

оценке, численность населе-

ния Архангельской области на 

1 июля 2014 года составляет 

1 млн 188 тысяч человек.

в Северном округе Архангельска 

могут остаться без горячей воды. 

ТГК-2 уведомила  об этом  управ-

ляющую компанию «Семь дней», 

которая задолжала энергетикам 

30,7 млн. Аналогичные санкции 

уже введены в отношении другой 

УК – ООО «Управленческая компа-

ния «СЕМЬ ДНЕЙ». Однако 1 авгу-

ста прокуратура признала эти дей-

ствия незаконными.
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Полезно знать: На Соловках обсудили уроки Крымской войны 

Соловецкие 
метаморфозы

Поразительно, как на Соловках страницы 
истории обретают новое значение. Вот, 
казалось бы, какое отношение имеет судьба 
монастыря к Крыму? Действительно – еще 
пару веков назад не всякий монах знал, 
где вообще находится этот полуостров. 
Между тем это не помешало монашеской 
братии в середине XIX века успешно 
противостоять английским захватчикам, а 
жителям Архангельской губернии – пережить 
западные экономические «санкции»...

В конце июля на Солов-
ках отмечали 160-летие ге-
роической обороны мона-
стыря от английских захват-
чиков в 1854 году. Это со-
бытие стало поводом для 
встречи на архипелаге не-
равнодушных к российско-
му прошлому людей в рам-
ках научно-исследователь-
ского проекта «Соловки: на 
страже Русского Севера».

Каждому 
по ружью

Как известно, основные 
военные действия Крымской 
войны 1853–1856 годов про-

исходили  на Черноморском 
побережье, на Кавказе, в Кры-
му. С Россией воевали Англия, 
Франция, Турция и Сардиния. 
Противники стремились  де-
монстрировать свою военную 
силу не только в местах актив-
ных действий, но и на Балтике 
и в Белом море. Задача – бло-
кировать порты, пресечь тор-
говлю.

Как отмечает кандидат 

исторических наук, стар-

ший научный сотрудник 

Института экологических 

проблем Севера Уральско-

го отделения РАН Руслан 

ДАВЫДОВ, Архангельск в то 
время был как сапожник без 
сапог: построенные корабли и 
фрегаты уходили заказчикам, 
а в порту было лишь несколь-
ко судов небольшого водоиз-
мещения. Тем не менее все-

го за несколько месяцев здесь 
построили 20 канонерских ло-
док – а по сути палубных шлю-
пок с двумя орудиями на бор-
ту. На каждой канонерке раз-
мещалось два руля. Это ис-
ключительным образом повы-
шало маневренность, и все же 
в боях эти лодки особую угро-
зу не представляли.

В Архангельской губер-
нии было объявлено воен-
ное положение: за короткий 
срок перевооружили Ново-
двинскую крепость, постро-
или береговые батареи на 
островах  Северной Двины, 
жителям окрестных поселе-
ний раздали ружья. «В совре-
менных условиях это то же са-
мое, если бы население дере-
вень Конецдворье, Адрияно-
во снабдили гранатометами», 

– с иронией замечает Руслан 
Давыдов. Между тем в письме 
управляющему Морским ми-
нистерством великому князю 
Константину Николаевичу ар-
хангельский военный губер-
натор Р. П. Боиль сообщал: 
«Прибрежные крестьяне оду-
шевлены и охотно готовы вы-
полнить требования началь-
ства»...

На островах дельты Се-
верной Двины была налажена 
своеобразная система опове-
щения: на корабельные мач-

 ■Лабиринты вечности
Загадочные каменные лабиринты на Соловках тра-

диционно привлекают туристов. Большая часть из них 

расположена на Большом Заяцком острове – причем 

всех типов сложности. 

Заместитель директора Соловецкого музея-запо-

ведника по научной работе Александр МАРТЫНОВ мно-
го лет занимался изучением каменных выкладок, но теперь 
охладел к этой теме.  Дело в том, что раскопки запрещены 
с 1994 года: пожалуй, историкам уже не удастся рассказать 
о них ничего нового. 

Версии назначения лабиринтов описаны давно. Са-
мые распространенные связаны с обрядовыми симво-
лами: души мертвых уходили в гору каменных лабирин-
тов, символизирующих потусторонний мир. Бесспор-
ных останков человека здесь не обнаружено, хотя сим-
волические захоронения в виде отдельных косточек 
есть. Другая гипотеза – лабиринты сооружались в про-
мысловых местах как  объекты культовой магии, что-
бы обеспечить успех в зверобойном или рыбном про-
мысле. Но к соловецким лабиринтам это предположе-
ние не относится. Гипотеза нахождения святилищ тоже не 
подтверждена.  

«Для меня интерес к лабиринтам давно пропал, хотя по 
молодости я лихо обосновывал различные версии их по-
явления, – говорит Александр Яковлевич, проводя экскур-
сию. – Гораздо любопытнее изучать историю первобыт-
ного освоения Соловков. К большому сожалению, СМИ 
дружно обходят эту тему, обращая внимание лишь на ла-
биринты. Но это и есть настоящая история Соловков! Воз-
можно, не Герман и Савватий были первыми жителями 
архипелага».

ФОТОФАКТ
   Коровы на Соловках – как будто священные. 
Туристы оказывают им не меньше внимания, 
чем памятникам архитектуры. Все дело в исто-
рии десятилетней давности, которая стала не 
то легендой, не то байкой...

   В 2003 году Соловки посетил принц Уэль-
ский Чарльз. Осматривать достопримеча-
тельности ему помешала рыжая корова, пре-
градившая дорогу. «Бодаться» долго не при-
шлось: Чарльз решил купить животное и пере-
править домой на самолете. Сколько заплати-
ли хозяину коровы – доподлинно не известно, 
ясно одно: с доставкой вышла проблема. Жи-
вотное не смогли доставить ни через месяц, ни 
через два... 

   О какой именно корове идет речь, жива ли 
она? Но разве это важно для фотосессии?!

ты вывешивались условные сиг-
налы – шарики, конусы контраст-
ного цвета. Определенное соче-
тание этих знаков означало появ-
ление судов противника. Таким 
образом буквально за несколько 
часов удавалось собрать до двух 
тысяч человек – жителей окрест-
ных деревень. 

Однако ожесточенных боев 
близ Архангельска не велось: 
историки склоняются к тому, что 
противники больше имитировали 
военные действия, демонстриро-
вали грозные маневры и создава-
ли видимость полной боеготовно-
сти. А вот торговой деятельности 
был нанесен определенный урон. 

И снова «санкции»...
В связи с наполеоновскими 

войнами и экономической бло-
кадой Великобритании в начале 
XIX века Архангельск стал един-
ственным в России портом, куда 
поступали иностранные товары. 
Старший научный сотрудник 

центра экономических иссле-

дований Российского инсти-

тута стратегических исследо-

ваний  Николай ТРОШИН при-
водит такие цифры: в 1802-1807 
годах из Белого моря ежегодно 
выходило 323 судна. В следую-
щие пять лет – по 238 судов. Им-
порт Архангельского порта в «зо-
лотой» для него 1810 год соста-

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Центр оформления недвижимости для населения «Добрый Дом». 

Юридические консультации – опыт работы 15 лет. Составление дого-
воров купли-продажи, дарения; исков, претензий, жалоб. Представле-
ние интересов граждан в судах по жилищным, семейным, гражданским, 
наследственным делам. Арбитражные споры. Запись на прием к юри-
сту: (8182) 21-40-10, 47-28-88. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 
8-953-939-69-05. Подготовка технических планов (зданий, сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учёт. Внесение изменений. Акт 
обследования для снятия с учёта. Кадастровые паспорта: 8-953-939-69-16.
Согласование перепланировок, проемов, балконов, проекты. Экс-
пертное заключение: 8-953-939-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Кадастровый учёт: 
8-9 5 3-9 39 - 6 9 -16. Эле к т р о нные а нкет ы н а з а г р а нп ас п орт: 
8-953-939-67-08. Подбор квартир для покупки по «военной ипоте-
ке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8-953-939-69-07. Квалифицированные рекомендации по по-
купке, продаже, обмену квартир: 8-953-939-69-02, 8-953-939-69-14,
8-953-939-69-17, 8-953-939-69-82, 8-953-939-69-84. Для вашего 
удобства – три офиса в центре Архангельска: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
(8182) 64-10-55, 8-953-939-69-86, 8-953-939-69-04; ул. К. Маркса,
д. 37, оф. 1;  8-953-939-69 -85, 8-953-939-67-04; пр. Ломоносова, 
д. 206 оф. 105/1; (8182) 21-40-10, 8-902-286-28-88, 8-953-939-68-98.

ВАКАНСИИ
 ■ На промышленное предприятие требуется бухгалтер по ОС и 

ТМЦ. Официальное оформление, соц. пакет. З/плата от 15.000 руб. Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■  Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через об-
учение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязательно профиль-
ное образование (товаровед-эксперт или товаровед промышленных това-
ров), опыт работы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На предприятие требуется специалист по строительству. Опыт 
работы от 5 лет, профильное образование обязательно (ПГС). Офи-
циальное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется кассир по продаже а/билетов. Через обучение. Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■  СРОЧНО требуется продавец в кулинарию. Центр города, оформ-
ление, график 2/2, с 9.00 до 21.00, з/плата от 17.000. Опыт работы при-
ветствуется. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр го-
рода, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и график 
работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руководи-
телем. Требования – активность, грамотность, коммуникабельность, 
умение находить нестандартные решения, ответственность, порядоч-
ность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие в г. Новодвинск требуется дежур-
ный электромонтер 5-го разряда. Официальное оформление, соц. пакет. 
Работа сменная. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710..

 ■ Требуются рабочие по вырубке леса (бригада от 3-х человек). Ра-
бота вахтами в Московской области. Оформление по договору. Работа 
возможна на длительный период. Оплата – сдельная. Опыт работы на 
лесозаготовках – обязательно. На период вахты – «сухой закон». Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Компании требуется бухгалтер в единственном лице. Оформле-
ние, центр города, з/плата от 35.000 рублей. Желательно с опытом рабо-
ты в общепите. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется бригада на строительство деревянных домов, бань. 
Опыт работы обязателен. Оформление по договору.  Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710..

 ■ Требуется прораб на строительство нового объекта в Архан-
гельской области. Оформление. Предоставляется благоустроен-
ное жилье. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
4 АВГУСТА / 

ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Итальянский с 
фасолью и колбасками
  Крем-суп из 
брюссельской капусты
  Холодный суп дня
  Бульон куриный 
с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Жаркое из свинины, 
тушенной в горшочке с 
картофелем и грибами
  Треска, запеченная в 
фольге с овощами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Буржуа с копченой 
курочкой
  Салат из креветок, 
томатов Черри, 
моркови и зелени 
с кунжутной 
заправкой
  Карай суси с красной 
Тобико
  Штрудель с цукини

НАПИТОК

5 АВГУСТА / ВТОРНИК
СУП

  Ароматный бульон с 
креветочно-свиными 
тефтелями и луком- 
пореем
  Суп-пюре из 
стручковой фасоли с 
луковыми чипсами
  Холодный суп дня
  Бульон куриный 
с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Куриная печень в 
сметанно-трюфельном 
соусе с жареной гречей
  Котлетка из судака 
и окуня с жульеном из 
овощей
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Салат из шпрот, 
молодого картофеля и 
подвяленных томатов
  Томато Моцарелла
  Ролл Калифорния с 
лососем
  Дуэт конвертиков с 
персиком

НАПИТОК

6 АВГУСТА / СРЕДА
СУП

  С сезонными 
овощами и куриными 
клецками
  Крем-суп из шпината 
и зелени с копченым 
угрем
  Холодный суп дня
  Бульон куриный 
с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Чебурек с сыром
  Лосось в икорно-
сырном соусе с 
брокколи и цветной 
капустой
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Салат из кальмаров 
с зеленым яблоком, 
сладким перцем и 
мятой
  Нисуаз
  Ролл Хосомаки со 
спаржей
  Заливной пирог со 
сливами

НАПИТОК

7 АВГУСТА / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Из трески с 
шампиньонами
  Крем-суп 
из сладкой паприки
с Пармезаном
  Холодный суп дня
  Бульон куриный 
с яйцом, зеленью 
и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Котлетка куриная 
ОЧАРОВАШКА с рисом 
и овощами
  Окунь в сливочном 
соусе Песто 
с соте из овощей
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Македония
  Греческий 
с жареным сыром 
Тофу и соусом 
Бальзамический 
с травами
  Карай суси 
с копченым угрем
  Пирог с палтусом

НАПИТОК

8 АВГУСТА / ПЯТНИЦА
СУП

  Борщ МЕЩАНСКИЙ 
с чесночными 
пампушками
  Крем-суп из зеленого 
горошка
  Холодный суп дня
  Бульон куриный 
с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Хинкали с телятиной 
и свининой
  Запеченный палтус 
со спаржей и соусом 
из манго
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Оливье с колбасой
  Пикантный салат 
из баклажан 
с йогуртовой заправкой
  Ролл Темпура с 
морским гребешком
  Пирог лимонный

НАПИТОК

СЕМЕЙНЫЕ ТРАДИЦИИ (обеды) 
по выходным, с 12.00 до 17.00

5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 
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ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

вил около 9 млн рублей, в 1811-м 
– почти 14 млн. 

«Морская блокада 1854 года 
привела к снижению импорта 
почти на 20%, а экспорта – на 
23%, – отмечает Николай Трошин. 

– На следующий год блокада на-
чалась раньше, практически с са-
мого начала навигации: в итоге в 
порт приходит всего 70 кораблей, 
в основном из Швеции и Норве-
гии. Импорт снизился до 5 ты-
сяч рублей и, по всей видимости, 
был ниже критического миниму-
ма. Купцы даже были вынужде-
ны рисковать, продлевая сроки 
навигации: последний корабль 
пришел в порт в конце ноября». 

От морской блокады постра-
дала не только беломорская тор-
говля. По словам Трошина, в 1855 
году дефицит торгового балан-
са в России достиг 23 млн руб-
лей (это приблизительно треть 
российского экспорта).

 «Во многом экономические 
проблемы, а не только военные 
стали поводом для прекращения 
войны», – полагает экономист. 

Руслан Давыдов считает воз-
можным применять к событиям 
того времени термин «стран-
ная война»: блокада Архангель-
ска была во многом наигранной. 
«Задача пресечь торговые свя-
зи – лукавая, потому что торгов-
ля была взаимовыгодна всем 
странам. Судите сами: Россия 
воюет с Великобританией, а из 
Архангельска в 1854-1855 годах 
туда направляется значительное 
количество судов. Более того, 
часть голландских кораблей 
тоже разгружалась в Велико-
британии, – рассказывает исто-
рик. – Официально была разре-
шена и так называемая «помор-
ская» торговля (русско-норвеж-
ская). Суда, которые шли на се-
вер Норвегии, получали возмож-
ность беспрепятственного про-
хода у англичан».

А могли бы 
закидать 

шапками...
Сегодня даже не очень 

понятно, почему пострадал 
ни в чем не повинный Соло-
вецкий монастырь. К тому 
времени Соловки уже не рас-
сматриваются государством 
как опорный пункт для защи-
ты от шведов – крепость не 
поддерживают, но, как оказы-
вается, зря. 

По словам старшего на-

учного сотрудника Архан-

гельского краеведческо-

го музея Игоря ГОСТЕВА, 
все пушки в крепости прак-
тически проржавели, ружья 
были непригодны для стрель-
бы. Для обороны пришлось 
снять артиллерию с Кольского 
острога, а также с Новодвин-
ской крепости. Превосход-
ство было на стороне англи-
чан, причем десятикратное. 

Настоятель монастыря – 
отец Александр – долгое вре-
мя был полковым священни-
ком. Его знания, ораторское 
искусство и религиозность 
помогли сплотить обитель, 
внушить уверенность мона-
хам – они и выступили в роли 
защитников. Благодаря геро-
ическому сопротивлению 18-
19 июля 1854 года монасты-
рю был причинен минималь-
ный ущерб: никого  не рани-
ли, даже ни одна птица не по-
страдала... А вот на враже-
ской «Миранде» одного уби-
ли, одного искалечили.  

«В условиях мощной об-
работки общественного со-
знания в Европе сдача мона-
стыря была бы для захват-
чиков не сколько военным, 

сколько идеологическим 
символом. Англичане пре-
красно понимали тот про-
пагандистский, как сейчас 
принято говорить – медий-
ный, эффект, который дала 
бы сдача Соловков. Но наши 
предки, столкнувшись с та-
кой серьезной угрозой, не 
просто не испугались, а ге-
роически отразили атаку», – 
говорит зам. губернатора 

Архангельской области по 

развитию Соловецкого ар-

хипелага Роман БАЛАШОВ. 
Нападение на Соловки 

показало, что обезоруживать 
крепость было рано. Оказа-
лось, что она едва способна 
к обороне. «Соловки, выпав 
из большой военно-полити-
ческой игры со шведами в се-
редине XIX века, неожидан-
но оказались внутри другой 
международной площадки. 
Возможно, в будущем архи-
пелаг могут ожидать такие 
же метаморфозы, его при-
сутствие в арктическом сек-
торе потребует особого вни-
мания в военном и исследо-
вательском отношении. Не-
даром в советское время 
здесь располагалась воен-
ная часть и действовал по-
граничный режим», – рас-
суждает советник дирек-

тора Российского Инсти-

тута стратегических ис-

следований, доктор исто-

рических наук Дмитрий 

ВОЛОДИХИН. 

Россия 
не обижается

Крымская война возвра-
щает нас к событиям проти-
востояния «великих импе-
рий», переделу территорий и 
сфер влияния, антизападной 
и антироссийской пропаган-
де, чудесам патриотизма...  

«Историческая память за-
ставляет нас полнее пережи-
вать настоящее» – эта мысль 
кандидата исторических 

наук, доцента САФУ Васи-

лия МАТОНИНА четко выра-
жает основной посыл, кото-
рый так или иначе прослежи-
вался в речах выступавших, 
хотя проводить явные парал-
лели с современностью ни-
кто вслух не решился. 

«Кто забывает свое про-
шлое, проживает его зано-
во, – напомнил благочин-

ный Соловецкого став-

ропигиального мужского 

монастыря игумен Ианну-

арий (Недачин). – Не время 
поверхностно относиться к 
тому опыту, которые получи-
ли  наши предки в решении 
задач противостояния опре-
деленным силам. Осмысле-
ние истории может дать нам 
ответы на главные вопро-
сы, вызовы, которые есть 
сейчас».
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Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 4 – 10 августа

ОВЕН. Тучи рассея-
лись на вашем гори-
зонте, что обещает 

крупную удачу в делах. Вы-
годные решения придут 
сами собой, однако лучше 
всего заключать сделки к 
концу предстоящей недели. 

При этом следует оказывать 
поддержку своим партне-
рам – это позволит заложить 
основу для быстрого про-
движения вперед.

ТЕЛЕЦ. Часто са-
мые простые реше-
ния являются для 

вас самыми удачными и вы-
годными. Новая неделя су-

лит крупную прибыль. Не ис-
ключены, правда, и нервные 
перегрузки. Не уделяйте по-
вышенного внимания дета-
лям и концентрируйтесь на 
главных направлениях биз-
неса, советуют астрологи 
лондонского Сити.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует задуматься 
о приобретении не-

движимости. Звезды распо-
ложились таким образом, 
что возможен крупный до-
ход. Зафиксировать его луч-
ше всего существенной по-
купкой, которая обещает 

быть исключительно выгод-
ной. Активно действуйте, 
так как конкуренты сейчас 
не способны помешать вы-
годным сделкам.

РАК. На предстоя-
щей неделе вы по-
чувствуете на себе 

благоприятное влияние 
звезд. Без лишних сомне-
ний беритесь за любую име-
ющуюся работу – во всех де-
лах вам будет сопутствовать 
удача, советуют астрологи, 
консультирующие бизнес 
лондонского Сити. Кроме 
того, в скором времени у вас 
появится возможность вдо-
воль отдохнуть.

ЛЕВ. У вас могут 
возникнуть сомне-
ния в правильности 

выбранного пути. Порой на-
мерения судьбы понять не-
просто, но вскоре вы нако-
нец сможете осознать пота-
енный смысл того, что при-
готовили вам звезды. Уде-
лите внимание близким и 
родным. Они нуждаются в 
в а ш е й  п о д д е р ж к е  и 
внимании.

Д Е В А .  П р о ч н а я 
связь Юпитера с 
Марсом в созвездии 

Девы окажет позитивное 
воздействие на тех, кто ро-
дился под этим знаком. 
Красная планета будет под-
талкивать вас сыграть глав-
ную роль в совместном про-
екте. В конечном итоге ре-
шать вам, однако прежде 
чем сделать этот шаг, тща-
тельно взвесьте все «за» и 
«против». Проявите особое 
внимание к делам конкурен-
тов. У них можно чему-то по-

учиться или же избежать 
ошибок, которые они совер-
шили, проходя аналогичный 
этап развития бизнеса.

ВЕСЫ. Ваше обая-
ние будет открывать 
на предстоящей не-

деле все двери. Поэтому пи-
шите, звоните, договари-
вайтесь о всевозможных 
встречах и визитах. Серьез-
ные дискуссии и долгосроч-
ные планы – все это будет 
складываться на глазах. По-
старайтесь использовать 
это время и для того, чтобы 
завершить творческий про-
ект, требовавший большого 
внимания. Не исключена  
встреча с интересным чело-
веком, который может стать 
для вас хорошим другом или 
даже спутником жизни.

СКОРПИОН. С уче-
том положения не-
бесных светил, для 

вас наступает период, когда 
можно погрузиться в то, что 
действительно увлекает. От-
дайтесь в руки провидения 
и не скрывайте своих истин-
ных чувств. Не бойтесь фи-
нансовых потерь на этом 
пути. Все говорит о том, что 
природная выдержка все 
равно не позволит вам зай-
ти слишком далеко в этом 
направлении.

С Т РЕ ЛЕ Ц . Е с л и 
первые дни семи-
дневки для вас будут 

складываться довольно лег-
ко, то уже с середины неде-
ли потребуется максималь-
ное сосредоточение внима-
ния. На встречах и перего-
ворах подходите осторожно 
ко всевозможным мелочам 
и деталям. Это поможет вам 
избежать обидных ошибок и 

добиться максимальной 
выгоды.

КОЗЕРОГ. Ни в коем 
случае не опускать 
руки советуют вам 

лондонские астрологи. Ведь 
всегда есть пути, которые 
позволяют добиться резуль-
тата или, как минимум, при-
близиться к цели, что может 
д а т ь в о з м ож н о с т ь п о -
новому оценить свой под-
ход. Не доверяйте и тем, кто 
утверждает, что все спосо-

бы уже испробованы. Ваши 
лучшие советники – изобре-
тательность и юмор.

ВОДОЛЕЙ. Напря-
женная и методич-
ная работа вас ожи-

дает в предстоящие дни. 
Однако кипучая деятель-
ность будет приносить  
удовлетворение, что благо-
приятно скажется на про-
движении вперед. Некото-
рые говорят, что «жизнь – 
это путешествие», и на бли-
жайшем отрезке, как мини-
мум, для вас оно будет со-
пряжено в основном с при-
ятными ощущениями.

РЫБЫ. Отпускное 
настроение не будет 
оставлять вас в эти 

дни, увлекая с собой в заоб-
лачные дали прекрасных 
мечтаний. Используйте свой 
творческий порыв для его 
яркого применения на прак-
тике. В иллюзорных просто-
рах внезапно может обнару-
житься намек, который по-
зволит открыть заново про-
ект, буксовавший из-за от-
с у т с т в и я с и л д л я е г о 
воплощения.
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